

# SAGITARIO

Semanario Sociológico.

Registrado como Artículo de Segunda Clase, con fecha 2 Septiembre de 1922.

## ¡BASTA...!

Hace como tres semanas que los obreros que trabajan en la Mexican Gulf Oil Company, presentaron un pliego de peticiones a la mencionada Compañía petrolera, y como es la costumbre de todos nuestros arrogantes explotadores, las peticiones de los obreros fueron de plano rechazadas.

Obligados los trabajadores por la negativa absoluta de sus amos para llegar a cualquier entendimiento, no quedaba otro recurso a los obreros que recurrir a la huelga, con el fin de obligar a la Compañía a ceder, cuando menos, parte de las enormes riquezas que atesora, riquezas todas amasadas con el sudor de sus esclavos obreros; de lo contrario, los trabajadores continuarían sometidos a servir a la Compañía por una pitanzua que a duras penas les basta para no morir de hambre.

La huelga continúa en pie sin embargo, debido a la altivez y dignidad de los trabajadores, quienes, ante todo, preferían morir antes que comer un pan manchado con su vil degradación.

Por demás está decir el enorme descontento que reina entre los trabajadores contra la descarada parcialidad del gobierno que se dice ser amigo de ellos.

### MATANZÁ DE OBREROS

El día 1º de este mes diferentes uniones obreras nombraron delegaciones que se presentaron a los campos de la refinería de negociación petrolera, con objeto de hacer que la Compañía cesara los trabajos interrumpidos por cuestión de la huelga. Pero apenas se presentaron las delegaciones obreras a los campos de la Mexican Gulf cuando se oyó una estruendosa descarga de fusilería que dejó por tierra un número de inocentes trabajadores.

La inhumana labor de los esbirros guardianes de los intereses de la Compañía Americana llegó a tal grado de salvajismo, que no se permitió ni a las gentes defensivas de esa benéfica institución de la Cruz Roja, que levantarán los heridos que se revolcaban en el suelo, desfallecidos a causa de la pérdida de sangre y continuamente chorreaba de sus venas destrozadas por las balas asesinas.

Hasta después de cuatro largas horas de cruel tortura, se consiguió que se llevara al campo, regado con sangre, al obrero Anastasio Castillo, secretario de uno de los Sindicatos del Puerto, muerto, a consecuencia de una bala asesina que le atravesó el pulmón. Además once obreros heridos, varios de los cuales presentaban heridas de mucha gravedad.

La impresión que causó esta salvaje matanza en los corazones de los obreros del Puerto fue tan intensa que a las pocas horas de cometido el crimen se convocó un Paro General de 48 horas, con una demostración de protesta en

contra de los crímenes cometidos por las fuerzas del Gobierno. Se organizó también una gran Manifestación con el mismo propósito, a la que concurrieron más de veinticinco mil trabajadores en representación de las distintas organizaciones obreras.

Este Paro General ha sido el más completo que registran los trabajadores del puerto de Tampico. Se suspendió todo movimiento se careció de todo. La burguesía sintió y comprendió desde luego quienes son los que producen todas las comodidades y placeres de la vida. Los trabajadores demostraron que con sólo cruzarse de brazos la humanidad perecería de hambre o de frío.

### ESTANDARTES RECOGIDOS

En la Manifestación cada gremio se presentó con sus respectivos estandartes, luciendo pines lectos alusivos al acto. Como algunos de esos estandartes no fueron del agrado de la acéfala soldadesca, fueron arrebatados algunos de ellos de las manos de indelencos trabajadores, que al estar armados, no se hubieran atrevido a hacerlo los lacayos de la burguesía.

Durante la Manifestación pudimos notar estandartes con las siguientes inscripciones: Sindicato Obrero del Petróleo, "Gobierno, Capital y Clero, ¡Ah, Ahí tus Víctimas!"; Sindicato de Constructores de Tanques y Hierro Estructurado, "Protestamos Contra la Maldita Soldadesca Asesina"; Sindicato de Aguas Gaseosas, "Protesta Contra la Malvada Intromisión de Mr. Tompkins y la Soldadesca"; Sindicato de la Mexican Gulf, "Mueran los que con su depostismo causan el mal de las colectividades"; Sindicato de Electricistas y Contratistas, "Maldice los Crímenes de la Burecracia, ¡'Eh, Ahí tu Obrá!"; Comunidad del Campesino, Protesta enérgicamente por hechos sangrientos de la Mexican Gulf"; "Mueran la Soldadesca", decía otro estandarte obrero

cuyo nombre de su respectivo Sindicato santimos no haber podido tomar.

Por temor de exaltar los ánimos de los trabajadores cuya inquietud era bien clara, se contrató de antemano que la Manifestación fuera muda. Se pensó evitar que se diera un pretexto a los verdugos del pueblo para disolver la Manifestación tomando como pretexto el justo desahogo de la masa ofendida; pero a pesar de todas estas precauciones, los trabajadores fueron víctimas una vez más de nuevas burlas y futuros atropellos.

Poco antes de partir la Manifestación, una agrupación obrera celebraba un mitin a orillas de la calle, cuando repentinamente los obreros se vieron invadidos por un camión repleto de soldados, machacando a dos de los obreros, cuyas flacas carnes quedaron untadas en el piso del suelo y en las toscas ruedas del camión que manejaban a aquellas bestias con figura humana.

### MAS ATROPELLO

Después de los sucesos referidos se llegó a la absurda conclusión de que los culpables de la horrible carnicería del día 1º de Octubre, no fueron los que mataron a los obreros, sino los mismos obreros que se dejaron matar.

Entre los obreros que fueron arrestados figuran los siguientes: Melquiades Tapia, Conrado Hernández, Leopoldo González, Francisco Valdés Ruiz y Enrique Rangel.

Después de tanta crueldad y de maldad tanta de parte del Gobierno en su afán de complacer a las sanguisucas de Wall Street chupadoras de la sangre y causantes de la miseria del obrero de México, no podemos menos que lanzar desde el fondo de nuestra conciencia, un comprimido grito de indignación y de protesta.

¡Basta, esbirros, incoercientes máquinas educadas para matar, y os apostro-

fo y os maldigo! La Maturaleza se equivocó al dar a vosotros la figura de seres humanos, sois indignos de serlo.

LIBRADO RIVERA  
Apartado Postal 11.  
Cecilia, Tamps., Octubre 8 de 1924.

## VAN A LA HUELGA LOS MAESTROS?

Desde que la plutocracia de esta villa, no queriendo estar sometida a sus correligionarios de Tampico, y deseosos de mandar, con el prurito de ser a su vez los amos de alguna parte, consiguieron al fin que se diera la independencia y título de Villa a esta infortunada población se viene observando la ignorancia crasa o mala fe para regentear un solo asunto. El desbarajuste económico es un hecho comprobado, ignorando, aunque me lo supongo, si es debido a las numerosas canongías de que gozan los amigos de los burgueses que se adueñaron de la situación, o a otras causas más ocultas.

El caso es que, aunque el flamante municipio no puede pagar a los mentores que ilustran a la niñez en las escuelas, en cambio los empleados acercados al H. están al corriente en sus pagos. A los maestros, que en el engranaje administrativo son los únicos que prestan algún servicio al pueblo que es quien paga los dineros que se derrochan, sufren desde hace algunos meses la falta de sus pagos. Los maestros, que como siempre, estuvieron sufriendo resignadamente esta injusticia, esperando que el Presidente tendría la suficiente capacidad para estar a la altura de su misión (?) y encontraría en alguna parte los dineros para cubrir sus sueldos.

Pero las cosas no sucedieron así, y muy H. Presidente, lejos de tratar de cumplir con su deber, la arremetió con groserías ante los sufridos maestros que en un gesto digno, y justamente resentidos, acordaron emplear medidas más radicales que vinieran a resolver su situación por más vergonzosa.

Por informes recibidos sabemos que pronto se lanzarán a la huelga, apoyados por todos los sindicatos del Puerto, y especialmente por los que forman la Federación Local de la C. G. T.

Oportunamente informaremos. Ya para cerrar nuestra edición nos ha llegado la noticia de que los maestros que integran la Unión Local, en sesión que celebra en este momento han decretado la huelga.

Los detalles los daremos en nuestra próxima edición.

## A ULTIMA HORA

Por información recibida en las oficinas de los Sindicatos Obreros del puerto de Tampico, se sabe que los obreros arrestados el 1º de este mes por haber escapado de las balas asesinas de las tropas del gobierno, que vigilan estrictamente porque los intereses de la Mexican Gulf no sufran daño alguno, han sido puestos en libertad.

¡Maldita ironía del Destino! Si estos trabajadores hubieran caído destrozados por las balas de la brutal soldadesca, de seguro que esos obreros no hubieran sufrido este nuevo atropello.

Ahora sólo queda en la prisión, tal vez por tiempo indefinido, el obrero Enrique Rangel, Secretario General de Ajustes de la Federación Local de Sindicatos adheridos a la Confederación General de Trabajadores de México. A Rangel se le atribuye mayor responsabilidad, por ser uno de los obreros que más luchan por el establecimiento de una sociedad igualitaria, más humana y más justa que la actual, en la que se enerva en vez del amor fraternal que debe existir entre los humanos, el feroz instinto de la bestia.

*Union local de maestros*

# LUCHAR ES VIVIR

Por J. Ramírez C. (SIVIO)

Luchar es vivir: La existencia que se pasa en la inanición, en el conservatismo; la existencia abulónica, falta de la agitación, sin las emociones constantes del peligro y del triunfo; sin el sufrimiento del fracaso, ni la esperanza de la victoria; no puede llamarse vida...

Vivir es gozar; la existencia que se desliza mansamente en medio de los horrores del hambre y la miseria; la existencia que transurre entre el diario mentigar del pan; sin otro aliciente que el sufrimiento eterno, sin otra perspectiva que la de esperar siempre el momento en que la muerte, caritativa, termine con el infierno que nos consume, no vale la pena de vivir.

Vivir así, vegetando, siendo una lústima viviente, es un delito.

Vivir así, cargando a cuestas con el fardo de ajenas culpas, viendo, relegados la papel de espectadores mudos la gloria, el placer, la felicidad, y contentarse con un crimen... es un delito!

Vivir así, dóciles, mansos, sin más ambición que la de seguir cargando con las cadenas que nos impiden movernos, sin otro anhelo que el de seguir siendo los eternos esclavos; sin que la sangre hierva en nuestras venas ni la protesta asore a nuestros labios, es más que un crimen... es un atentado... Sí, un atentado de lesa humanidad.

Todos, aunque inconcebible nos parezca, podemos tener el derecho de ser esclavos, podemos relegarnos al papel de perros, por lo sumisos y serviles; pero nadie lo tiene para arrastrar en su vileza, en su miseria, en su abyección a los demás hombres, al conglomerado social... y nuestras existencias están de tal modo

ligadas, que la claudicación de un solo individuo trae como consecuencias el detenimiento del progreso en la humanidad.

Sí, todos tenemos el derecho de ser abyectos, de postergarnos, de buscar el látigo que flagele nuestras espaldas; pero nadie puede aducir el derecho de arrastrar a los demás hacia la degeneración y al vicio, ni de estorbar el progreso humano.

Si podemos sustraernos a los Jemás de nuestra acción abyecta, seamos pues los abyectos, los inconscientes, los amantes de nuestra propia desgracia... pero no seamos una rémora para los demás, ni un obstáculo para la libertad social.

Pero como ello es imposible, como de la unión de las acciones individuales es que se forma la acción colectiva, y el enervamiento de una voluntad trae aparejada la depresión moral social; es necesario que todos y cada uno de nosotros seamos lo necesariamente fuertes para impulsar hacia un porvenir mejor a la humanidad. Es un deber luchar, no permanecer inactivos; ni cometer el delito, el crimen, el atentado inconcebible de detener a los demás en su marcha hacia el futuro salvador.

Luchemos, que luchar es vivir; la lucha es la felicidad, es la alegría; renunciar a la lucha es renunciar a la virilidad, al progreso, a la felicidad...

El porvenir será del que mejor luche.

¡Obrero! seamos los mejores, luchadores y que en la cruenta lucha por la egemonía del mundo, la victoria nos sonría...

Si luchar es vivir; luchemos para merecer la vida...

Hermosillo, Son. enero 3 de 24.

Sí, defensor de los derechos del pueblo. Y que bello modo de defenderlos tiene nuestro flamante defensor... defensor de ese pueblo escarnecido, hambriento, sometido a la férula del poderoso, anhelante de saber, con sed de justicia... que hoy como antaño, cuando aún no teníamos tan paternal gobierno, vive sumido en el fangal de los vicios y de la inconsciencia. Defensor de ese pueblo... Qué sarcasmo... Y tanto lo defiende, que ahí tenemos defendiéndolo a su modo haciendo asaltar las Oficinas de la Confederación General de Trabajadores en la última huelga de tranviarios en México, allí lo tenemos haciendo asesinar obreros en Puebla, haciendo asesinar a los agraristas, metiendo en cárceles que ya quisieran para sí las de la inquisición a compañeros conscientes de sus derechos, y para qué ir más lejos?

Allí tenemos el caso de los compañeros de la Mexican Gulf acribillados cobardemente por los asesinos profesionales cuando intentaban llegar hasta ellos y pedir con todo empujamiento, porque desgraciadamente así iban, que se les respetara su derecho CONSTITUCIONAL, de huelga.....

Y que nos sigan diciendo que hay que usar de cordura, que esperemos y tengamos fe en nuestras disposiciones gubernamentales, que las acatemos, que seamos respetuosos y sumisos, y sigamos los consejos arteros para seguir viendo segadas en flor, las vidas de los compañeros que caen por las balas asesinas de los esbirros del gobierno socialero del actual dictador de México.

Obreros, dejemos ya ese ridículo papel de luchadores que temen encararse francamente con sus enemigos, dejemos de engañarnos y conozcamos a nuestros enemigos, a nuestros enemigos que si nos conocen perfectamente y a los que nosotros vamos todavía haciéndoles carabanas.

Obreros, busquemos otros medios de lucha que las protestas mudas, y vayamos a ellos, valientemente, conscientes de nuestra fuerza, a medir nuestro encono con el de ellos, vayamos así, dignamente, y veremos que si así hacemos, esos atropellos infames que se perpetúan diariamente, terminarán en breve.

Qué esperamos? Parece que no fluye sangre en nuestras venas. Parece que estamos idiotizados por la larga cadena que hemos llevado. O no basta que se nos mate a los mejores compañeros que se nos inutilice físicamente a los más bravos, que se nos asalte por dos o tres patanes cuando sumamos millares como sucedió en la muda protesta última, en que se encañoló a nuestros camaradas.....?

No basta eso...? Entonces qué atentado esperamos para protestar con toda la energía....

Obrero, despierta, hazte cargo de tu fuerza, y vayamos a la conquista de nuestros derechos, por la fuerza de nuestros brazos y la razón y la justicia que nos asiste.....

## POR LA C. G. T.

La Federación Local de Trabajadores de Tampicoa cabe de celebrar la noche del lunes 6 de los corrientes, una interesante reunión tratándose de ayudar con todo su entusiasmo y solidarizarse con el movimiento sostenido por los compañeros que explotan los negreros de la Compañía Mexican Gulf.

Habiendo, por las circunstancias actuales, aclarado algunos compañeros, el cuidado que debe tenerse en el conflicto de la Mexican Gulf, por el hecho de haberse inmiscuido en él elementos que, a pesar de ser inofensivos, escoria de las organizaciones, son, sin embargo, embaucadores sin conciencia, que para asegurar futuras canongías se dedican a crear personalidad dentro de los mismos organismos, y tener después la desfachatez de ir, amparados en la falta de conocimiento del paria, su apoyo para encaramarse en los puestos lucrativos y explotar desde allí a los cándidos obreros que los encumbraron.

Así se ha visto a muchos de esos individuos inmiscuirse en todos los movimientos habidos en las organizaciones orientadas en los principios revolucionarios y organizados por miembros de la Confederación General, la zanc contra los eternos y rapaces expropiadores.

En esta vez como en todas la propazanda solapada, sotto voce, se extiende cual serpiente inefítica y atrapa a los compañeros incautos para que ellos desc nozcan los principios que los orientaron en su formación pero estamos seguros de que la Federación Local de Tampico, así como todas las Agrupaciones que la integran, sabrán contestar a esta propazanda insidiosa, con la noble firmeza que siempre hemos acostumbrado.

En la sesión de referencia se habló también de las posibilidades que existen de que la Confederación pudiera declarar un paro general con todos los organismos que la integran, en apoyo y solidaridad de los compañeros de la Mexican Gulf, haciendo incipie en la enjuagada que el señor Obregón da a los hechos acaecidos en la Terminal de Prieto, porque dados los antecedentes que tenemos del obrerismo de ese señor, no puede cabernos ya du-

da de ser los eternos engañados por todo lo que significa gobierno, sea éste formado por trabajadores (?). esta es una de las causas por las que las ideas modernas se van sembrando y soné di ab fr el campo con la propazanda de orientación, para que los compañeros se den cuenta de las finalidades de la organización.

El presente conflicto de la Mexican Gulf, viene a poner de manifiesto la tapaca de los nuevos tarufos que al haberse adueñado del movimiento en primer lugar, y después de esa propazanda insidiosa que han emprendido para reatar elemento y fuerza a la Confederación, no obstante los prometimientos hechos últimamente por alguno de estos señores que, acorralados por la vaqueta buscaban en alguna parte su salvación, para más tarde usar de los mismos procedimientos que antes impugnarón. Eso nos viene a demostrar que siempre están enseñando los dientes para morder por detrás.

Hemos demostrado también que cuando una organización extraña nos pide nuestra ayuda, ella va con sinceridad y con franqueza, sin tratar de aprovecharnos del momento para conseguir el control de esas agrupaciones, porque necesitamos tener la seguridad de que los que con nosotros van, no van a firmar papeles en que los intereses materiales van de por medio; sino que ellos van con su corazón plético de entusiasmo, a unificarse con otros trabajadores que sienten lo mismo, que flagela la misma explotación, porque sentimos afinidad para actuar y no buscamos en la lucha el montón para venderlo al mejor postor.

Seguramente que al arrancarle a los compañeros de la Mexican Gulf la declaración de que no pertenecen a la Confederación, debieron tener en cuenta que ella no podía como petirles en armas.

Nunca heros negado, negaderos ser enemigos del gobierno, porque somos anti gobiernistas, sin fijarnos el perlo que se encaramen tan ampuñada silla.

Ellos, en cambio, gritan los cuatro vientos que sí, pero no determinan individuo, previsión de los dineros que puedan sacar para acrecer su modesto capital.

Las demostraciones son palpables que no podemos nos que dirigir nuestra mirada para atrás y examinar el perfilto del Aguila, donde encontramos riendo de la conciencia de los trabajadores porque ellos han sido los pocos beneficiados.

Los vemos después en los movimientos que hacen, ofreciendo ellos las facilidades de su organización capitalista, rodeados su corte de admiradores inconcientemente contrarios al engrandecimiento de sus zánganos.

PASA A LA

# MAE

Roto el injusto de la comosión sufrida se pusieron alertas poniendo el máximo esramiento de su existencia desde el potentado ascendente, hasta el cadenas, todos se p para cuidar de su p ar un ápice de felicidad.

El obrero, sometido, se organizó, ganó en la revue y la audacia de sus pr

Solo el maestro de no despertó de su let Permaneció sordo a unuñido al yugo de la cadenas de la inconc de todos los derroche

Pasó el huracán Rev a enseñorearse de la su miserable vida, vegeta uela, teniendo ante su del mañana que se sierne gico gesto de la indigene

Hoy como ayer, carnecido, humillado por sin embargo, no tiene ni pi por asomo se le ve su pegado al banco, entre su ma a que su amo (el Gob nas por tiempo indefinido

Sí, no hay que negar arrestos de virilidad, pero sos, que por uno de esta ciento en contra.

Ahí tenemos si no que no hace todavía un ai con la huelga a la baja ir que el déspota gobernado de Tamaulipas en aquel e ra, trataba de imponerles francachelas; pero fué en este gesto, pasados los p sacrificar a muchos de su

Ahí tenemos tamba bla que sostubieron con e como los de Tampico, la e

En cambio, cuant maestro sufre con cristia bates de la miseria.

En Baja Californ quienes actualmente se le do. En Zacatecas concó diario, debía de recibir se dos, dinero que jamás l tantos casos más, tan la de retener.

Si por casualidad dia en sus pagos, ganan encuentran en peores cor el gendarme.

La palabra maest de mendigo. Su única pe la muerte. No es raro, or decir que un maestro

Maestros, los que vuestra misma vida par cidad.....

Maestros, los que y con pedazos de vuestra bres del mañana.

Maestros, levanta

# ¡MAESTROS!

Roto el injusto equilibrio de valores sociales tras la comosión sufrida a partir de 1910, todas las cadenas se pusieron alertas y entraron en lucha violenta, poniendo el máximun de fuerza para conseguir el mejoramiento de su existencia.

Desde el potentado que presentía la pérdida de su ascendiente, hasta el peón que aspiraba a sacudir sus cadenas, todos se pusieron en movimiento; los unos para cuidar de su predominio, los otros para alcanzar un ápice de felicidad.

El obrero, sometido siempre a la férula del poderoso, se organizó, se preparó y luchó, y cuando menos, ganó en la revuelta la consciencia de su fuerza y la audacia de sus procedimientos.

Solo el maestro de escuela, el irredento dominó, no despertó de su letargo ni pudo sacudir su incuria. Permaneció sordo a las ideas de redención, continuó atado al yugo de la miseria, siguió atado con las cadenas de la inconciencia, siendo el ave expiatoria de todos los derroches de los poderosos.

Pasó el huracán revolucionario, la calma volvió a enseñorearse de la República, y el maestro siguió su miserable vida, vegetando entre el banco de la escuela, teniendo ante su vista el pavoroso problema del mañana que se sienta sobre su cabeza con el trágico gesto de la indigencia.....

Hoy como ayer, como siempre, es vejado, escarnecido, humillado por todos cuantos lo tratan, y sin embargo, no tiene ni el menor gesto de protesta, ni por asomo se le ve un signo de descontento; sigue pegado al banco, entre sus niños, aceptando con calma a que su amo (el Gobierno), le adeude sus decenas por tiempo indefinido.

Sí, no hay que negarlo, ha tenido el maestro sus arrestos de virilidad, pero son tan contados los casos, que por uno de esta naturaleza, se puede contar ciento en contra.

Ahí tenemos si no a los maestros de Tampico que no hace todavía un año tuvieron que responder con la huelga a la baja inmoderada de sus salarios que el déspota gobernador, amo y señor de la insula de Tamaulipas en aquel entonces, Cesar López de Lara, trataba de imponerles para tener dinero para sus francachelas; pero fué un momento solo el que duró este gesto, pasados los primeros momentos, dejaron sacrificar a muchos de sus compañeros.

Ahí tenemos también a los maestros de Puebla que sostubieron con entereza sus derechos; pero como los de Tampico, la claudicación vino en seguida.

En cambio, cuantos casos se dan en que el maestro sufre con cristiana resignación todos los embates de la miseria.

En Baja California se cuentan maestros a quienes actualmente se les adeuda cinco meses de sueldo. En Zacatecas conocí otro que, ganando un peso diario, debía de recibir seiscientos por sueldos atrasados, dinero que jamás llegó a percibir. Y tantos y tantos casos más, tan largos de contar como difícil de retener.

Si por casualidad en algunas partes están al día en sus pagos, ganan tan poco, tan poco, que se encuentran en peores condiciones que el gañán o que el gendarme.

La palabra maestro ha venido a ser sinónimo de mendigo. Su única perspectiva es la indigencia o la muerte. No es raro, en los actuales momentos, oír decir que un maestro muere de inanición.

Maestros, los que sacrificais vuestras energías, vuestra misma vida para dar el saber, que es la felicidad.....

Maestros, los que luchais contra la ignorancia, y con pedazos de vuestra existencia formais los hombres del mañana.

Maestros, levantaos, sacudid vuestra incuria,

# CIRCULAR No. 1

De la Unión Local de Maestros nos ha llegado la presente circular, que con gusto publicamos, a fin de que todas las Agrupaciones de la Región Mexicana, así como las del resto del mundo, tengan conocimiento de la formación de esta nueva organización, que viene a llenar un vacío en la lucha social, puesto que esta es la primera vez que los sufridos maestros de escuela lanzan el reto rotundo a sus explotadores, haciendo a lado los prejuicios que los encadenan.

Bien, compañeros, adelante, la lucha os espera, las Agrupaciones Obreras os tienden la mano adelante.

La Redacción

## COMPAÑEROS

Los Profesores de Instrucción Primaria que prestamos nuestros servicios en las Escuelas Primarias Oficiales del Municipio de Cecilia, Tams., nos hemos constituido en una Agrupación de Resistencia denominada UNION LOCAL DE MAESTROS, la que luchará llevando como mira la emancipación integral de todo aquel que trabaja, rompiendo decididamente con los prejuicios sociales y adoptando las tácticas revolucionarias.

Comunicamos lo anterior a las Organizaciones Obreras solicitando a la vez su reconocimiento, a fin de desarrollar con mayor éxito los trabajos de mejoramiento a que antes nos referimos.

De ustedes por la causa del trabajo organizado.

### RENOVARSE O MORIR.

Cecilia, Tams., Septiembre 30 de 1924.

El Srío. del Int.  
MIGUEL VALDES G.

El Srío Gral.  
ALBERTO SANCHEZ

El Srío. del Ext.  
A. G. PIZANO.

El Srío. de Actas,  
JUAN GUERRERO A.

El Srío. Tesorero,  
CARMEN RUIZ.

## Cosas y Casos

La prensa burguesa nos informa que los compañeros sindicalizados de Orizaba han sido agredidos por los liberos, por esos otros trabajadores que, ofuscados por el oro que brilla en las manos de los amos; pero que nunca va a parar a las de ellos, se convierten en viles instrumentos de los explotadores, y hostilizan a sus mismos

hermanos de miserias.

El hecho no es nuevo, pues bien sabemos que los industriales de Veracruz fueron los que introdujeron en México la bellísima costumbre de ametrallar a los trabajadores, que de raro tiene que ahora lancen a los mismos trabajadores inconscientes en contra de los que luchan por su liberación?

Bien, vosotros, los que os llamais libres y estais atados a la cadena del amo, seguid matando compañeros, que al final de la jornada, el amo tendrá más millones, y entre los trabajadores, o entre vosotros mismos, habrá mayor miseria.

— 0 —

En uno de los minerales de San Luis Potosí, en donde impera con mano de hierro el socialista Manrique, los obreros, cansados de los atropellos de que venían siendo víctimas, urgidos por sus miserias, y sintiendo hervir en su pecho la sangre proletaria, declararon la huelga.

Pero intervino el gobierno socialista de Manrique, y un su Inspector de Trabajo, con toda su mala fe, declaró que no tienen de qué quejarse, que su movimiento es ilegal porque no dejaron preparar al burgués para romper la huelga en caso oportuno, que si no vuelven inmediatamente a sus trabajos se les azuzará a los sabuesos del capital y, como en Orizaba y Tampico, se les acribillará a balazos.

PASA A LA 4.

haced a un lado la idiocineracia que os antiquila, pensad un poco en vosotros mismos, en vuestros hijos, en vuestros padres....

Maestros, volved a la realidad, dejad de quejaros para reclamar, sí, reclamar lo que justamente se os debe....

Haced que se os vuelva en comodidades relativas el esfuerzo que gastais en vuestra ardua y sublime tarea.....

Pero para conseguir algo, para principiar la lucha por vuestro mejoramiento, para encararse con el amo que explota vuestra incuria, hace falta la unión.

Uníos, maestros, formemos un compacto núcleo para pedir, para exigir, para conseguir el bienestar a que somos acredores....

Maestros, la unión es la sola esperanza para el porvenir....

Unifiquémonos, y pronto estaremos en condiciones de mejorar de vida.

## Cosas y Casos

Seguid, obreros sindicalizados, confiando en los gobiernos socialistas para que se os siga matando como a perros.

— 0 —

El Secretario de Industria, Comercio y Trabajo, en declaraciones hechas recientemente a la Prensa burguesa, dice que los Rojos hacen mal en declarar el paro general y que no deben, teniendo en cuenta los perjuicios de la nación, ir a la huelga general.

Cómo se conoce que es un burguesado funcionario el que habla, que él pierde mucho con la huelga general, claro también que sus intereses se perjudican; pero el de los trabajadores, el de los obreros que sólo tienen su hambre y su miseria, en nada se perjudican; y al contrario, ganan, dando una ejemplar muestra de solidaridad a los capitalistas para que nos tengan en cuenta en las subsiguientes luchas.

Dice el mismo funcionario que no se debe declarar la huelga porque el Presidente investiga el caso de la Mexican Gulf para castigar al culpable.

Claro también que el culpable no va a ser, a juicio de nuestro paternal gobierno, no la compañía, de quien recibe los millones para sus franquicias, ni el esbirraje que ejecutó el crimen, porque es quien lo sostiene, sino el obrero, el miserable obrero que aparentemente nada puede dar. Y vamos a ver como los compañeros después de caídos, se les va a spalpear.

— 0 —

Treviño, el veterano embaucador de la Varueta, está dándose la gran vida en Lugatearra, al pretexto de ir a embaucar a los obreros ingleses a fin de que hagan presión sobre su socialista gobierno y recozca al no menos socialista nuestro.

No nos extraña el papel de ese servil que tan fácilmente cambia de opiniones cuando ve brillar el dinero.

— 0 —

Un cura, que en ejercicio de su santo ministerio, como todo buen ministro de su dios Cristó, bueno y humilde (el cura) había logrado hacerse de un regular capitalito y controlar una gran extensión de terreno así como crearse un ganadito de algunos miles de cabezas, trata ahora de llevarse las sagradas joyas para convertirlas en dinero contante y sonante.

Qué bien practica este honrado sacerdote las máximas de su maestro haciendo que todos los hombres queden en la miseria y se salven, aún a costa de su condenación.

Qué heroísmo!

— 0 —

Ha llegado a nuestras manos un manifiesto de los Anarquistas del Distrito Federal en el que, casi en su totalidad

estamos de acuerdo, sólo queremos hacer una pequeña salvedad.

En el manifiesto de referencia hay un párrafo en el que, tal vez por un conocimiento erróneo de los hechos, se ataca a algunas Agrupaciones del Puerto.

Nosotros no podemos nunca estar de acuerdo con las tácticas de lucha de estas Agrupaciones, ya que nuestras tendencias van por diferentes rumbos del que siguen los cooperativistas; pero tampoco que se les culpe de faltas que nunca han cometido.

De todos es bien sabido que los acontecimientos de la Mexican Gulf, fué obra de los esbirros comprados por las Cias. pero sin que esto quiera decir que alguna Agrupación de las que no van con nuestras tendencias, haya estado de por medio, antes bien, se vio inmediatamente la franca solidaridad de todas las organizaciones del puerto.

Nosotros, lo repetimos, estamos dispuestos a combatir a las Agrupaciones retardatarias que por unos cuantos miles de pesos se castran y retiran su contingentes de la lucha proletaria, estando pendientes de los labios del gobierno para ejecutar sus órdenes.

Pero no podemos estar de acuerdo que se les combata con armas que no deben de usarse para prestigio de nuestra organización, ni podemos consentir que se les eche en cara faltas que no han cometido.

— 0 —

La prensa burguesa trae una interesante noticia;

Un general, entoquecido por el exuberante cuerpo de una hija del pueblo, compra a una celestina para que le lleve a la mujer que codicia.

La celestina, fiel a sus compromisos logra, valiéndose de no sé que artimañas, llevar a la casa misma del general a la pobre muchachita.

La justicia descubre el atestado y en ejemplar castigo manda a la pobre niña a limpiar su desgracia a casa de sus padres; a la celestina, a purgar sus culpas a un calabozo, y al general, al general que es casi un héroe por los asesinatos que ha cometido, a ese, lo asciende al grado inmediato por méritos en campaña.

— 0 —

El diario burgués El Mundo he visto una aclaración que hizo uno de los mangoneadores del "Sindicato Unico" de la Huasteca que, como bien es sabido, fué fomado por los esquiroleros que trataron de romper la huelga en el último movimiento en dicha Compañía.

El mencionado señor trata de echar la culpa de los acontecimientos trágicos de la Mexican Gulf, a los obreros que

## Aclaración

Para evitar cualquiera dificultad que pudiera surgir entre los trabajadores que forman el sindicato de la Mexican Gulf, actualmente en huelga, y las demás organizaciones obreras del puerto, creemos de oportunidad hacer la siguiente aclaración para el bien general de todos los trabajadores, a fin de que los obreros que forman el sindicato de referencia sepan la actitud que asumirá la Federación Local de Sindicatos de la Región de Tampico, adherida, por cuestión puramente ideológica, a la Confederación General de Trabajadores de México, cuya independencia del gobierno y de toda acción política para resolver las dificultades entre los trabajadores y los capitalistas, es bien conocida.

En sesión celebrada el día 6, por los Delegados de los sindicatos de la Federación Local, se dió cuenta con cierta información concierne a la inconsistencia de algunos elementos del sindicato de la Mexican Gulf con respecto a la filiación del sindicato de referencia a la Confederación General de Trabajadores; así como con respecto a ciertas declaraciones dadas a la prensa burguesa por uno de los miembros del Sindicato de la Mexican Gulf contrarias por completo al sentir general de los miembros de ese Sindicato.

Pero haciendo a un lado estas divisiones que no hacen mas que complicar el conflicto en contra de todos los explotados, los delegados de la Federación deseosos en demostrar su contingente solidario a los trabajadores actualmente en huelga, llegaron por unanimidad de votos a las conclusiones siguientes:

1a. Que la Federación apoyará unánimemente las determinaciones que actualmente tomen las organizaciones concurrentes al conflicto

2a. Independientemente la Federación tomará determinaciones de acuerdo con la Confederación General de Trabajadores para la más rápida solución del conflicto.

3a. Exigir una comisión de Estrategia e información para conocer y velar por la buena marcha del conflicto.

### POR LA C. G. T.

Pero por sobre todas estas patrañas estamos los convencidos, los que no necesitamos mendigar los favores de nadie para hacer nuestra propaganda. Los que nos bastamos a nosotros mismos para regar por nuestra senda la semilla de la liberación.

No negamos que somos miserables y estamos con los miserables luchando francamente por nuestras reivindicaciones.

Veremos si al rendir la jornada quien tiene la razón, si nosotros que no negamos nuestra propaganda, o aquellos que se valen de argucias para conseguir carne que ofrecer al mejor postor.

Pendientes seguiremos de los acontecimientos como demostración de solidaridad que sentimos hacia unos compañeros embaucados por la eterna mentira.

cayeron por las balas asesinas de los esbirros, y dice él que ello se deba a la imprudencia de los directores de la huelga, poniendo como ejemplo su cordura (hay prudencia no me abandones...) en el caso de la huelga de la Huasteca. Como se conoce que este vicho no tiene ni siquiera nociones de lo que debe ser la labor de los obreros concientes.

Hace bien en exhibirse con toda su repugnante desvergüenza, así se podrá contar a todos los trabajadores de quienes son ellos, y tratarán de apastarkis como a víboras venenosas.

### LA MASCARADA DE MAÑANA.

Mañana se efectuará la mascarada política que tu mirará con el encumbramiento de nuevos zánganos que vengán a chupar a su vez la sangre del que trabaja.

Mañana veremos a esos, que mañana serán los verdugos de los obreros, los que mandarán a los esbirros a asesinar a los que intenten pedir un poco más de pan para saciar su hambre y un poco menos de opresión, aclamando ¡oh pueblo! como el soberano, como el único grande, como el solo noble, mañana veremos a esos embaucadores ofrecerte hasta el mismo paraíso, para que sirvas de escalón, y poder, sin hacer tan tosca fue zos subir al poder que ambicionan, y desde allí chupar a sus anchas tu sangre noble y generosa.

No, obrero, tú que ya sientes el ansia de redención, tú que ya buscas el camino de la libertad, tú que ya tienes sed de justicia, tú que anhelas un mejoramiento no os dejéis engañar por esos satiros de la política que burlarán tu candidez, y serán mañana los más malvados, los más tiranos, los peores amos que te des.

Obrero, no os dejéis engañar no cometáis la inconsecuencia de ir a elegir a que ha de ser tu verdugo.

## SAGITARIO

Semanario Sociológico

EDITOR:

GRUPO HERMANOS ROJOS

ADMINOR.,

J. Ramírez C.

DIRECTOR.

Pedro Gudino.

OFICINAS

CALLE CARACAS No. 2.

Toda correspondencia y envíos de dinero dirigidos a "Sagitario" Apartado No 11 Zona Cuella, Tampico, Méx.

Suscripción voluntaria

## El ultimo Chasco de la Mexican.

Una nueva maniobra de la Compañía Mexican Gulf, ha quedado frustrada debido a la consciencia de algunos camaradas carpinteros que, dándose cuenta exacta de lo que significa la Unión, hicieron fracasar a los burgueses petroleros.

Es el caso que la casa J. Martin contrató a varios carpinteros y ayudantes dizque para que fueran a trabajar a la Nacional, ofreciéndoles sueldos de los no vistos aquí desde 1920.

Una vez puestos en camino para el lugar del trabajo, los condujo a la Mexican Gulf es donde primero con amenazas y luego con ofrecimientos que rían obligar a los compañeros a servir de esquiroleros.

La energía de esos dignos camaradas hizo que fracasaran en su intento, obligando al burguesado que los llevara Tampico.

Ya veis, compañeros de la Mexican Gulf que no estais solos. Animo, la victoria se acerca.

De qué se hace un tira no? De la vileza de muchos y la cobardía de todos.

Goethe.

Después que leas "Sagitario" pasalo mas adelante, obrero hermano; este periódico es tu mejor amigo y tu mejor consejero, suscríbete a él si es de tu agrado.



## QUE ES

En efecto, se nos ocurre una pregunta, porque ¿qué es honradez? ¿qué honradez es la que se honrado, justo, franco, etc.

Nosotros diremos que honradez es la que juzga las acciones de los hombres. Lo que es honrado, para uno es honrado, para otro lo contrario; lo que es justo, para otros es injusto, y así sucesivamente. Pongamos por ejemplo el caso de un obrero que con el fin de robar el trabajo a sus compañeros, se ofrece a aumentar los precios de las mercancías, casas, etc.

Pero aquí no se trata de cosas bajo diferentes nombres, sino de un hecho. Aquí se trata simplemente de aplicar el criterio burgués para el asunto de que nos ocupamos.

Con motivo de los asesinatos a cabo con toda impunidad, alevocía y venalidad de los soldados del Gobierno contra los trabajadores de la Mexican Gulf, el presidente Obregón envió un telegrama al Presidente Municipal de Tampico, solicitando que nosotras las palabras que nos ocupamos analizar.

En el artículo 220, 1º de la Constitución, se establece que el objeto de que el Poder Judicial sea el de esclarecer hechos, determinar responsabilidades y aplicar la ley impongá las penas correspondientes a los responsables de la tragedia.

Es muy doloroso que después de una pasada de miembros actual ejerce su lealtad y se está confundiendo con su equívoco.